

**Diálogo entre centros de investigación europeos, latinoamericanos y caribeños y tomadores/as de decisión:**

**'Perspectivas y propuestas para renovar la asociación estratégica entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe'**

**- Agenda -**

**Lunes, 3 de abril de 2023**

Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación  
Plaza del Marqués de Salamanca, 8. Madrid

09:00 – 09:30 **Registro**

09:30 – 11:00 **Inauguración**

(presencial y live-streaming, con la presencia de periodistas españoles y corresponsales de medios europeos y latinoamericanos en Madrid)

- **Leire Pajín** – Fundación EU-LAC
- **José Antonio Sanahuja** – Fundación Carolina

**Palabras de bienvenida**

- **Juan Fernández Trigo** – Secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo

**Panel de diálogo**

**Moderación: M<sup>a</sup> Fernanda Espinosa**, expresidenta de la Asamblea General de NNUU

- **Keisal Melissa Peters** – Ministra de Asuntos Exteriores de San Vicente y las Granadinas y presidencia pro tempore de la CELAC
- **Josep Borrell Fontelles** – Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad

11:00 – 11:15 Coffee break

11:15 – 13:30     **Sesión 1: De Berlín y Quito a Madrid: el aporte de los centros de investigación europeos, latinoamericanos y caribeños a la reflexión sobre la Asociación Birregional Estratégica UE-CELAC**  
(diálogo moderado entre participantes y tomadores/as de decisión)

**Preguntas guía:**

- Teniendo en cuenta el rol que cumplen de los centros científicos y “think tanks”, ¿cuál sería la conclusión principal, o mensaje clave, que usted identifica de las reflexiones mantenidas en el Encuentro en Berlín (abril 2022) / Quito (diciembre 2022)?
- Tras los encuentros celebrados en Berlín –centros europeos– y de Quito –centros latinoamericanos y caribeños–, ¿han incorporado en sus procesos de investigación y/o agendas algún aprendizaje o aspecto que afloró a lo largo de la reflexión compartida que se propició durante los mismos?
- ¿Qué proyecto colaborativo relevante, vinculado temáticamente con las relaciones birregionales UE-CELAC, se puede mencionar en la experiencia de su institución?
- ¿De qué modo la investigación y el conocimiento experto que se genera en los centros europeos, latinoamericanos y caribeños se plasma en la asociación estratégica birregional UE-CELAC?
- ¿Cuáles son los temas o agendas de la relación birregional en los cuales es posible incidir en los procesos de toma de decisión intergubernamentales; desde la experiencia, información y conocimiento producido por los Centros de Investigación?
- ¿Cuáles serían, desde su perspectiva, opciones viables de cooperación y asociación en el futuro entre los centros de estudios, para aportar evidencias, análisis y propuestas sobre temas de relevancia para el diseño de políticas y la toma de decisiones en el espacio birregional?

13:30 – 14:30     Almuerzo

14:30 – 16:00     **Sesión 2: Principios y prioridades compartidos en el abordaje de desafíos globales y el fortalecimiento del multilateralismo en el contexto estratégico actual**  
(diálogo moderado entre participantes y tomadores/as de decisión)

**Preguntas guía:**

- De los resultados de las investigaciones que llevan a cabo en sus centros de investigación, ¿cuáles son los rasgos y tendencias más significativas del entorno internacional contemporáneo y cómo afectan a las relaciones de Europa, América Latina y el Caribe?
- A su vez, ¿qué prioridades políticas, socioeconómicas y ambientales se derivan para las sociedades latinoamericanas, caribeñas y europeas, y para la relación birregional?
- Teniendo presente los resultados de investigación de sus centros, ¿qué enfoques son más convenientes para contemplar las particularidades de las subregiones y las brechas (socioeconómicas, de género, étnico-culturales, territoriales, generacionales, entre otras) en la asociación UE-CELAC?
- ¿Cuáles son, desde la perspectiva y la reflexión de los centros de estudios, las necesidades más importantes y los intereses estratégicos europeos en el escenario internacional contemporáneo y cuáles los de los países de América Latina y el Caribe? ¿En qué ámbitos comparten las dos regiones sus respectivas prioridades actuales? ¿En qué ámbitos las prioridades actuales son distintas?
- ¿Existen al momento espacios multilaterales útiles para procesar las coincidencias y divergencias entre la Unión Europea y los países de América Latina y el Caribe? ¿Son necesarios? ¿Son posibles?

16:00 – 16:15 Coffee break

16:15 – 17:45 **Sesión 3: Transiciones justas: economía, sociedad y medio ambiente**  
(dialogo moderado entre participantes y tomadores/as de decisión)

**Preguntas guía:**

- Desde la reflexión de su centro, ¿qué impacto han tenido los desafíos globales (crisis climática, COVID-19, Guerra en Ucrania, entre otros) en las transiciones justas que requieren las sociedades de América Latina, el Caribe y la Unión Europea?
- A la luz del conocimiento acumulado en sus centros de investigación, ¿cómo se pueden fortalecer los programas y políticas que promueven la cooperación birregional UE-CELAC en lo que respecta a las transiciones justas -socioeconómica, digital y productiva, y verde?
- ¿Cuál sería, a su juicio, la prioridad más importante (y de eventual consenso intergubernamental) de una agenda de cohesión social conjunta entre los gobiernos de América Latina, el Caribe y la Unión Europea

Martes, 4 de abril de 2023

Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación  
Plaza del Marqués de Salamanca, 8. Madrid

09:00 – 10:30 **Sesión 4: Democracia, derechos humanos y cohesión social**  
(diálogo moderado entre participantes y tomadores/as de decisión)

**Preguntas guía:**

- ¿Sería posible una política birregional de afirmación de la democracia que implique a las distintas formas de regímenes políticos existentes, preservando la continuidad de la asociación estratégica? ¿Cuáles serían sus condiciones mínimas?
- ¿Cuáles serían las líneas de convergencia más importantes en materia de cohesión social, democracia y derechos humanos, que pudieran servir para orientar el diseño de políticas y programas de cooperación birregionales?
- Teniendo a la vista los resultados de la investigación obtenidos en sus respectivos centros, ¿cómo se pueden fortalecer los programas y políticas que promueven la cooperación birregional UE-CELAC en esta materia -democracia, derechos humanos y cohesión social?
- ¿De qué modo se puede fortalecer el papel de los centros de investigación y asociaciones en aras de contribuir a la mejora de las sociedades europeas, latinoamericanas y caribeñas en materia de democracia, derechos humanos y cohesión social?

10:30 – 10:45 Coffee break

10:45 – 11:15 **Relatoría**

- **Barbara Göbel** – Ibero-Amerikanisches Institut (IAI)
- **Carlos Quenan** – Institut des Amériques (IdA)
- **Luis Huacuja** – Instituto Mora / UNAM
- **Daniela Perrotta** – Universidad de Buenos Aires (UAB)

11:15 – 11:30 **Reflexiones finales**

- **Adrián Bonilla** – Fundación EU-LAC
- **José Antonio Sanahuja** – Fundación Carolina

11:30 – 12:00 **Palabras de clausura**

- **José Manuel Albares** – Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación

12:00 – 13:00 *Espacio para conducir entrevistas entre representantes de centros de investigación, tomadores/as de decisión y de periodistas españoles y correspondientes de medios europeos y latinoamericanos en Madrid*

13:00 **Copa de vino**